

10 CÉNTIMOS

# El Día de Cuenca

FRANQUEO CONCERTADO

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

Telegramas: DIA. Redacción, Administración y Talleres: COLÓN, 12. Teléfono núm. 12.

Subscripción  
Capital. . . . . 1,00 pta. mes.  
Prensa. . . . . 2,25 " trimestre  
PAGO ADELANTADO  
Anuncios y reclamos según tarifa

Julián Velasco de Toledo  
DIRECTOR  
Joaquín Velasco de Toledo  
ADMINISTRADOR  
Se publica los martes y viernes

## Legión Extranjera

Españoles y extranjeros: se crean dos BANDERAS DE LEGIONARIOS (4.ª y 5.ª)  
Muchos de los primeros LEGIONARIOS son ya SARGENTOS y serán SUBOFICIALES Y OFICIALES. PRIMA DE ENGANCHE: 700 pesetas por cinco años; 500 por cuatro. Muy buena comida. Soldada extraordinaria que aumenta con los años de servicio. Presentaos en el Banderín de enganche. ¡Venid en seguida!

## LAGUERRA

Sopla el viento impetuoso y las tribus se agitan en el vértigo destructor.  
La sangre de Abel cae sobre el hombre y deja en su frente el sello infamante!  
La noche llena el cielo de estrellas y de púrpura y sublime silencio los campos. Solamente el hombre siente en esa quietud, el despertar de sus pasiones, los atavismos de su condición deleznable.

yos y hiere con mano de hierro.  
¡El templo de Cristo convertido en cuarte! Suspendido en la cruz, el Hijo de Dios siente sangrar más su alma, y su corazón se estremece de dolor y de amor por esa Humanidad que se despedaza.  
—¿Dónde vas, viejo apóstol del ideal?—pregunta una mujer que llora, a un anciano maestro que educó a generaciones y generaciones en el amor de Dios y del prójimo.

La sangre de Abel cae sobre las cumbres y los llanos, y las tribus presienten en la negrura de la noche, el Ojo de Dios que traspasa murallas y fortificaciones y atemoriza al rey, al guerrero, al noble y al pastor.  
El labrador ha abierto con la quilla del arado surcos profundos en la bonanza del sol, de la lluvia y en su trabajo doloroso de automática. El herrero, rojo el rostro por el fuego, golpea el hierro mientras la mujer amasa la borona. El poeta, el sabio, palidos a la luz de débiles bujías, trazan sobre el blanco papel las inspiraciones de su espíritu. Sobre ellos, sobre todos ellos, flota el ángel immaculado de la paz.

—A clavar una cruz de pino en la sepultura de mi hijo.  
—¿Dónde murió? ¡Pobre anciano!  
—¡En la guerra, en la guerra! Y mira al cielo en un arranque de desesperación infuista.  
—También yo lloro— dice la mujer— a un hijo querido, a un hijo de mi corazón. Murió por la patria, y eso consuela mi alma dolorida.  
Suenan a lo lejos trompetas, y del fondo de la tribu se destacan marciales guerreros, agrupados en torno a una bandera, que marchan confiados, abiertos sus espíritus a la esperanza y al genio de la guerra que vuela sobre ellos, en un manto de plomo.

De pronto sopla el viento, y Marte, el dios ante cuyo altar todo se inmola, envía al mundo heraldos belicosos que pregonan los soberbios mandatos.  
Callan los cantos del labrador que abre surcos en la ingrata tierra, cesa el golpear hérculeo del herrero, llora la mujer, y el sabio y el poeta sienten estremecerse sus manos al son de las bélicas trompetas.

—¡Viva la patria! ¡Viva el César!  
Y redoblan los tambores, y las marchas militares atruenan el espacio.  
El anciano y la mujer dejan pasar la comitiva, y sourien con fe y con abnegación suprema. Sienten estremecimientos en sus almas, y con una sublime energía exclaman:  
—¡Fué por la patria! ¡Fué por el César!

La sangre de Abel, el justo, cae en torrentes e inunda las cumbres y los llanos, y la figura poética de Cristo, se pierde en una nebulosa gris y dolorida.  
La madre, en un horrible fanatismo, sintiendo desgarrarse sus entrañas, entrega secos los ojos, muy abiertos en la ceguera a su hijo, a la carne de su carne, que en su seno immaculado dió sangre y calor. El joven, en la plenitud de vida, cuando eran de oro y rosa sus sueños, cuando su naturaleza despertaba al amor, cuando tenía en su corazón abnegaciones y nobleza, marcha a la guerra, a la destrucción de su hermano, y al separarse de la tribu, siente una punzada muy profunda en su corazón. Su madre, su hermana, su novia, la rovia blanca y gentil como sus sueños, lloran en silencio, mientras abandonan a una patria irrisoria, a una patria que destruye sus propios hogares, al ser que adoran, al joven de los sueños de oro y rosa. Y sobre sus frentes, queda el sello infamante de la sangre de Abel.

Y la patria sucumbe; la patria se siente apagar.—El buitre de la peste y del hambre flota por la tribu.—Pero el César sourie triunfante: a su trono puede añadir un puñado de tierra más, un rincón hasta entonces invulnerable a su poder.  
—Murieron lealmente, se sacrificaron por la patria.  
¡Sangre de Abel, el Justo! ¡Cain triunfa, y la Humanidad se apaga, mientras vela el Ojo de Dios, esa antorcha gigantesca que hiere las conciencias perversas y alumbraba la justicia y la razón.  
¡Humanidad, nunca sentirás la Paz en tus hogares! Dios no te salvará mientras exista un soldado en el mundo!

Los sabios aplican su ciencia y espíritu genial a la obra destructora. El poeta, de cantos sutiles y armoniosos, deja su lira y canta a la guerra en estrofas marciales y en poemas bélicos.  
La escuela, el taller, el laboratorio y la Iglesia, se occultan en una penumbra tenebrosa, y cerca de ellos, el Progreso y la Paz sienten el dolor del olvido.  
El sacerdote, con sus manos consagradas al oficio de Dios, con sus manos que elevaron la Hostia sagrada, coge el arma fratricida y va a la lucha en una inconcebible inconsciencia.  
¡El Dios a los ejércitos! Ante tamaña blasfemia, la Humanidad sigue el sendero belicoso y sobre la divinidad misericordiosa, que perdona y en un abrazo fraternal une a los hombres, hace destacar al Dios vengador e iracundo, al Dios de las batallas, que lanza ra-

—¡Fué por la patria! ¡Fué por el César!  
Y la patria sucumbe; la patria se siente apagar.—El buitre de la peste y del hambre flota por la tribu.—Pero el César sourie triunfante: a su trono puede añadir un puñado de tierra más, un rincón hasta entonces invulnerable a su poder.  
—Murieron lealmente, se sacrificaron por la patria.  
¡Sangre de Abel, el Justo! ¡Cain triunfa, y la Humanidad se apaga, mientras vela el Ojo de Dios, esa antorcha gigantesca que hiere las conciencias perversas y alumbraba la justicia y la razón.  
¡Humanidad, nunca sentirás la Paz en tus hogares! Dios no te salvará mientras exista un soldado en el mundo!

J.-L. PANDO BADRA.

Cuenca 13 agosto 1921.

## De la Ventilla a Mangana

La lista grande

—Ya tenemos gobierno, ya cedió Monte-Arruit; La Cierva, a Buenavista, sigue en Guerra un civil.  
Maestro, el gran Maestro, a Fome-to llegó.  
que Dios nos lo fomenta... ese vale por dos.  
—En este gabinete de crítica actuación, va a Marina Cortina que es todo un cortinón.  
—Periodista es R. driguez y en Justicia entró ayer... ministro y sin banquetes eso no puede ser.  
Mat a lo es del Trabajo y de Instrucción Silió; la Sencia habiendo a Hacienda va Cambó.

Hontoria esta en Estado, no es la primera vez, y ministro Coello ¡si era ayer coronel!

Los preside el gran Maura, Maura, si retornó; don Juan tras el maestro; Reprimos... meditación.

Este gran gabinete lo ha traído Ab-el-Krim: un gobierno de Allende... sin Allende por fin.

EL TÍO CORUJO

## GOBIERNO CIVIL

Ayer estuvimos charlando largamente con el gobernador civil señor Retamero, siempre atento y bondadoso con los chicos de la Prensa, a quienes dejándolo todo, informa detalladamente de cuantos asuntos tiene sobre la mesa.  
Primeramente nos mostró un telegrama del alto comisario, contestación al dirigido por las fuerzas de la capital, en la reunión de la Diputación, que así dice:  
«En nombre este ejército y en el mio propio, agradezco el saludo de autoridades y fuerzas vivas de esa población, procurando hacerme digno confianza de ellas, depositada por la nación. Berenguer.»

El nuevo ministro de la Gobernación, me remite otro despacho telegráfico, agradeciéndole al vecindario de Cabete su adhesión al Gobierno y la felicitación al Ejército de África.  
Nos comunicó que así que el presidente de la Diputación regresase, se reunirá la Junta de Recaudación de fondos Pro soldados de África y se iniciará actualmente la cuestión provincial. A su despacho han llegado numerosos particulares ofreciendo donativos e iniciativas para el mayor éxito de la empresa.

Las caritativas señoras de la Directiva de la Cruz Roja, le visitaron también, las cuales tienen el propósito de organizar un amplio local con diez camas para los soldados heridos y convalecientes que regresen a la provincia.  
Hasta tanto queda organizada tan noble iniciativa, todo soldado con permiso que llegue, se le alojara en la mejor pensión y le serán abonados los gastos que realice durante su estancia de tránsito.  
¿Y habrá combinación de gobernadores?

Sobre la base de Zaragoza, segurísimo y quizá muy extensa.

Excursión a la Ciudad Encantada  
Et. la noche del sábado fueron recibidos por los señores D. Rufino M. Garay y D. Antonio Benitez, que llegaron de Madrid, un simpático grupo de financieros americanos de simpático establecimiento bancario Internacional Banking, Corporation de New-York, del que es director gerente don A. C. Chadbourne.  
Hicieron al día siguiente, la alegre excursión en automóvil y en burro, felizmente, y en plena sierra, la casa de viajeros de Ortega, los sirvió las comidas sin faltar detalle.  
Luego quedaron maravillados de las afueras de nuestra ciudad y elogiaron la riqueza artística de la Catedral, dolidos de la premura de la visita.  
He aquí la lista de los que tan grata impresión llevan de estos unca bien ponderados rincones y de cariñosa cortesía de sus amigos: cicerones:  
Señoritas Mistres, Smith, y señora Brown, don A. C. Chadbourne, director del Banco Internacional Bankin, y corporation de New-York; D. Horal d' Angier, D. Prescott Carter, D. Alexander Drysdale, D. Agustín Rogers Smith, D. Luciano Salvaggio.

Si usted necesita impresiones de la ciudad y sus alrededores, consulte a los señores...

Este periódico, por su gran circulación en la provincia, le conviene a usted para anunciar sus productos.

## Cuándo saldremos del letargo

Es nuestra querida ciudad, como la pobre viejecita que después de haber dado a la Humanidad el mayor rendimiento, se encuentra usimera y abatida, abandonada por los mismos que ella con tanto trabajo crió, vilipendiada y escarnecida por todo el mundo, y arrastrando su larga y lánguida existencia lluada de penalidades sin que su decaente estado mueva a compasión a los que tienen la ineludible obligación de velar por su conservación y dignidad.  
A tan lamentable situación, le han conducido principalmente, «la impericia e ineptitud», así como también la escasa voluntad administrativa, pudiéramos decir, de los hombres que han desfilado como representantes del pueblo, salvo raras excepciones, ante las Casas Consistoriales. Además la indiferencia y el poco honor cívico de todos nosotros, que acostumbrados a contemplar con la mayor pasividad, los más enormes actos de venalidad, nada de la realidad actual nos causa la menor sensación; y por último, el letárgico e insensible espíritu ciudadano, que convencido de la ineficacia de la gestión desarrollada por aquellos a quien eligió, volvió no obstante a reelegirlos, contribuyendo con tal motivo al desprestigio y ruina en que nos hallamos sumidos.  
A reparar tales desmanes, es preciso que acudamos todos los que orgullosos ostentamos el título de cuconenses, siendo de urgente necesidad que Cuenca dé la sensación de que existe dando pruebas de su vitalidad, para deshacer el equívoco de «Cuenca, ciudad inexistente», como le apellidó cierto escritor; para ello, los que la dirigen tienen innumerables medios, y uno de ellos, el más típico quizás, sería emplear unos miles de pesetas (de los muchos que ingresan en Arcas del Ayuntamiento) en construir unas cuantas vías de comunicación de Cuenca a los sitios más pintorescos y a la vez de mayor riqueza de la Sierra de Cuenca que los posee en gran abundancia, podemos citar Las Torcas de los Palancares, Ciudad Encantada (Valdecabras), Muela de la Madera, Hoz de Beleta, etc., edificando pequeños chalets, para que el Turista, atraído por el encanto y belleza de nuestra Sierra, en vez de marchar a otro sitio, vendría indudablemente a ella, entre otras cosas por ser desconocida hasta por los de la región.  
De esta forma se contribuiría a que nos conociésemos los de fuera, admirando lo que la Naturaleza, de un modo tan generoso y espléndido, nos concedió, elevando el nivel moral y artístico de Cuenca, que tan decaído está hoy día, no siendo los menos culpables de ello los mismos naturales, que en su ingratitud han llegado hasta la osadía de pregonar falsedades para adquirir más o menos celebridad.  
Atraerian además al Industrial, que explotando las riquezas de nuestro suelo, hoy abandonadas y despreciadas por carecer de las tan indispensables vías, aumentaría la capacidad industrial de la misma; y, por último, se conjurarían las graves crisis obreras, que se producen sobre todo en los meses de invierno, en las capitales interiores, llevando el pan y la paz, tan indispensables, tanto al hogar de los obreros cuconenses como al de los de la provincia.  
Cuando el pueblo, conocedor de los cuantiosos ingresos que tiene nuestro Municipio, así como también del desconocido uso que de ellos se hace, sepa exigir los hombres, que conscientes de las responsabilidades de sus cargos, manejan el cotarero municipal, las mayores garantías de su cometido, aquel día empezará una nueva era de regeneración y justicia, en nuestra patria cuca.

ISIDORO SÁIZ RECURENO.

## El Doctor BARRIO DE MEDINA

del Hospital de San Juan de Dios. Miembro de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía y de la Academia Médico-Quirúrgica Española. Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid.  
Recibirá enfermos exclusivamente de su especialidad de 10 a 12 y de 5 a 7 de la tarde en Calderón de la Barca, 22, 2.º, desde el 15 de agosto al 10 de septiembre próximo.  
Primera consulta. . . . . 20 pesetas  
Signientes. . . . . 10  
Tratamientos modernos de las enfermedades de la piel y de la blenorragia. Vacuoterapia, Albumoterapia, Reacción de Wassermann, Suetinorreacción. Análisis de líquido Cefalorraquídeo, Tratamiento intrarraquídeo de la neurosífilis.

### CRÓNICA

## Morir de miedo a la muerte

La frecuencia con que leemos estos días en la prensa noticias de soldados que allá en Melilla se han quedado mudos o han perdido la razón del espanto que les produjeron ciertas escenas, así como las que se refieren a algunas muertes repentinas de muchachos jóvenes ante las amenazas de la morisma, nos invitan a hablar del tema de los que mueren por miedo a la muerte.  
Parece, a primera vista, que el miedo debe sobreexcitar el instinto de conservación y se comprende la fuga, el asesinato, todo menos morir de miedo a la muerte. Algunas veces se suele achacar tal desenlace a una afección cardíaca, a una falta casi absoluta de vigor, de vida, y así se explica que pierda la poca que le queda a una persona atacada de miedo. En algunos casos podrá ser; pero en la mayoría no hay tal. Las víctimas del miedo suelen ser por el contrario personas de gran vigor, de gran apego a la vida. Tal vez precisamente por eso mueren; la reacción de todo su organismo ante un peligro, a su parecer gravísimo, debe ser tan brutal, que lo destruya todo, como una máquina sometida a una tensión superior a la resistencia que se le calculó al construirla.  
En apoyo de lo antes dicho podríamos citar mil ejemplos, que son los mejores argumentos. Basten unos cuantos.  
Un amigo fidedigno nos contaba no hace mucho el siguiente caso del que fué protagonista un militar tan valeroso, que por méritos de campaña ha alcanzado la graduación de coronel. «Hallábase con él en la sala de observación del cementerio de Valencia, ante un cadáver, del que no habíamos notado que tenía un moscón encima de una pestaña. De pronto, la mosca se subió hasta la ceja. El militar, un hombre sano, vigoroso, valiente, sintió vacilar sus piernas, y si no es por mí, cae al suelo. ¡La mosca le había dado la sensación del párpado que se levantaba, y le había alucinado hasta el extremo de creer que el cadáver abría un ojo! No murió el militar, pero estuvo gravísimo de resultas del susto.»  
Por centenares podrían citarse los casos de individuos que, habiendo tenido algún disgusto serio con otra persona, y viéndose en la necesidad de tener que aceptar un duelo en gravísimas condiciones, se han suicidado ¡por temor de que los matasen!  
Aún se comprende más la muerte de miedo al creerse un hombre asesinado. A éste propósito recordamos la siguiente anécdota histórica: un bufón del marqués de Ferrara había oído decir que un gran miedo curaba la fiebre. Quiso curar la que padecía su principio, y no se le ocurrió otra cosa que arrojarlo, un día que paseaban juntos, desde el punto al río. Rehízose enseguida de caer el príncipe, y lo cierto es que curó. Pero creyendo que aquella temeridad merecía algún castigo, condenó al bufón a ser decapitado, con el propósito de simular solamente la ejecución de la sentencia. Se le vendaron los ojos al reo; se le ató las manos a la espalda, y se le puso la cabeza sobre el tajo... y se le dio un golpe en la nuca con una servilleta mojada. Lo mismo hubiera sido que le hubiesen cor-

tado la cabeza. Cuando lo desligaron, el miedo había enviado al misero bufón al otro mundo.

ANGEL GUERRA.

**EL DOCTOR**  
**R. Mariano López Fontana Arruzoa**  
De los Hospitales de Madrid  
Pasará consulta en Cuenca del  
10 de Julio, al 10 de  
Septiembre  
Primera consulta: 15 pesetas.  
Las restantes. . . . . 5  
NOTA: Las consultas fuera de la capital y las operaciones, deben ajustarse por anticipado.

## De la región

Iniesta.—Han sido detenidas dos gitanas por la Guardia civil, las cuales hurtaron del comercio de esta plaza de D. Rolfó Gómez Risaño, dos piezas de tela, valoradas en 135 pesetas sin ser apercibidas por los dependientes.  
Las bondadosas damas, manifestaron en descargo de su delito, que se las habían encontrado a la salida del pueblo. ¡Qué casualidad!

## Notas militares

Con objeto de fomentar en lo posible el número de soldados que se están alistando para la formación de dos Banderas del Tercio de Extranjeros, es necesario que formen parte de ellas y tengan una representación nutrida de hijos de esta provincia y de los que se precien de amor a España, dando con este ejemplo prueba de su legendario patriotismo demostrando a la Nación el entusiasmo que los cuconenses han puesto en servir a su Patria cuando ésta los ha necesitado.  
Para esto, acudid a alistaros en el Banderín de esta capital que se os darán toda clase de facilidades.

## Informaciones del momento.

## ¡POBRES CHICAS!

Hay jefes que no tienen entrañas ni... gusto. Pero especialmente los jefes de las oficinas belgas merecen hoy nuestras más durísimas censuras, porque sin tener en cuenta toda la admiración que debe profesarse para las señoritas oficinistas que lucen sus encantos o que los velan graciosamente bajo los pliegues de las telas modernistas, han dictado una orden draconiana que a estas horas habrá convertido los burocráticos departamentos de la capital del pequeño reino en salones habitados por damas encerradas en amplias y desairadas batas con un agujero para la cabeza y otro para los pies. Los brazos tapados hasta la misma muñeca, completan el uniforme oficial dictado nada menos que de Real Orden.  
Creemos que venga de donde viniere determinación tan cruel, es francamente inadmisible, y si las organizaciones proletarias no se rebelan, será síntoma elocuente de la inutilidad de las tales compañías.  
Ahora, examinemos friamente lo ocurrido. Las empleadas belgas,

Un poco colosas de sus elegantes compañeras parisinas por la popularidad de reinas de la moda de que gozan en el mundo, decidieron hacerlas la batalla. ¿Cómo? Con sus mismas armas. Si en París cualquier mecanógrafa de los grandes "magasins" llevaba una faldita que dejaba admirar nada más que media pantorrilla, las dactilografas del reino de Alberto se creyeron en el deber de subirse la falda hasta la misma rodilla... y quizá alguna un poco más exagerada en sus impetus guerreros llegara más lejos en la batalla entablada. También fijáronse las doncellas empleadas que los decotes parisinos eran algo exagerados, y para destrozar al enemigo, parece que se vieron durante unos cuantos días en las oficinas de Bruselas tan pronunciados decotes que los jefes pensaron si la escasez de los sueldos habría puesto de una vez a todas las empleadas en el trance de no poderse poner ropa interior... ni casi exterior.

Hasta que llegó lo insospechado en un país donde es sabido que el espíritu liberal protege todas las orientaciones de los gobernantes. Sin duda la guerra de la... poca tela ganó demasiadas "proselitas", por cuanto al invadir los bulevares bruselenses, ya ganados todos los negociados de los departamentos, hubo timoratos que se escandalizaron, y cuando el cetro de la moda ligera iba a caer de la capital parisina, para ir a parar a la ciudad belga, doctos magistrados y prefectos han intervenido ceñidos en el asunto de la moda y sin importárselo un ardite del cetro que se escapa de nuevo, han ideado para todas las oficinas ese blusón que han declarado obligatorio y que ha sido la señal de la derrota para las empleadas del reino de los belgas.

ALBERTO MARTÍN FERNÁNDEZ.

### Beba Ud. la Sidra "EL GAITERO"

Es la marca conocida en casi todos los mercados del mundo, porque en ella se distingue la rica Sidra Champagne asturiana, elaborada por la Sociedad Anónima Valle, Ballina y Fernández, de Villaviciosa (Asturias).

### El coche «Ford» en Marruecos

La más evidente demostración de las admirables cualidades que caracterizan al coche Ford, por su gran resistencia y rapidez en la marcha, máximo rendimiento y mínimo consumo, la ofrece la distribución de vehículos de tracción mecánica acordada por la autoridad militar de Melilla en su orden de la Plaza, fecha 1.º del corriente mes, en la que se asignan, con carácter permanente:

Para S. A. R. el Serenísimo señor D. Alfonso de Borbón y Borbón, infante de España, un «Ford».

Para la Alta Comisaria, el Benz número 52, el Hispano núm. 49, dos «Ford» y una motocicleta con «side-car».

Para la Comandancia General, el Hispano núm. 54, el Panhard número 14, dos «Ford» y una motocicleta con «side-car».

Para el Excmo. señor general de la brigada de caballería y Cuartel general, un «Ford».

Para el Excmo. señor general de la primera columna y cuartel general, un «Ford».

Para el Excmo. señor general de la segunda columna y cuartel general, un «Ford».

Para el Excmo. señor general de la columna de Reserva y cuartel general, un «Ford».

Para atender a todos los servicios de artillería, el Hispano de la Comandancia de Artillería.

Para atender a todos los servicios de ingenieros, un «Ford».

Para atender a todos los servicios de intendencia, un «Ford».

Para atender a todos los servicios de sanidad, un «Ford».

Para el servicio exclusivo de la sección de auto-camiones de artillería, un «Ford» y dos motocicletas.

Para el servicio exclusivo de la sección de auto-camiones de ingenieros, un «Ford» y 4 motocicletas.

Para el servicio exclusivo de la sección de auto-camiones de intendencia, 4 motocicletas.

Para el servicio exclusivo de la sección de auto-camiones de policía, un «Ford».

Para el servicio de aviación, un «Ford» y una camioneta.

### Actualidad extranjera

#### Ante un grave peligro

Como es sabido, se ha fijado la fecha del 8 del corriente para la reunión del Consejo Supremo aliado. Dicha reunión se celebrará en París, y a ella asistirán no sólo los representantes de los tres grandes potencias europeas aliadas, Francia, Inglaterra, e Italia y los del Japón, sino los de Bélgica y los de Sudeslavia, Polonia y Rumania, como Estados limítrofes con Rusia, y aún quizás Grecia tenga voz en la citada Asamblea si los debates sobre la cuestión de Oriente los hicieren indispensable.

Procurase asimismo que asista a la reunión el representante de los Estados Unidos, no con el carácter de mero espectador asignado hasta ahora al coronel Harvey por el Gobierno yanqui, sino como miembro activo del mencionado Consejo; pero no es seguro que el presidente Harding acceda a ello por no oponerse a la gran corriente de opinión contraria a intervenir en los asuntos de Europa que existe en la gran República americana.

La razón de que se haya ampliado en tan grandes proporciones el número de representantes del Supremo Consejo aliado está fundada en la magnitud de los asuntos que dicho organismo ha de tratar, pues a los graves problemas de la Alta Silesia y de Oriente hay que agregar el de Rusia, cuya urgencia se ha impuesto a causa del doble y tremendo peligro de una invasión de millones de hambrientos y de atacados del cólera que está yallamando a las puertas de la Europa Central.

Ante tamaño conflicto, no creemos equivocarnos al suponer que en la reunión del Consejo Supremo aliado se buscará una solución transitoria para el problema de la Alta Silesia, consistente en adjudicar a Polonia y Alemania, respectivamente, la parte de territorio cuyo plebiscito aceptan ambas naciones y palazando la adjudicación de la zona en litigio para más adelante, con lo que será más fácil la guarda de ella por las tropas aliadas.

El arreglo de la cuestión de Oriente se circunscribirá, por lo pronto, a ver de poner en paz a Grecia y Turquía, y si esto no fuese posible por lo pronto, a negociar entre ambas un armisticio, prorrogable por el tiempo que sea necesario hasta que desaparezca el gravísimo riesgo que amenaza no sólo a la Europa Central sino también a la Occidental con la invasión de Rusia hambrienta y apesadada, que se considera inminente.

PERRAS.

### Contra la Langosta

#### Remedio infalible

Francia ha tenido este año una gran invasión de langosta. Después de haber ensayado todos los sistemas, desde el de los lanzallamas hasta el empleo de la cloropiquina, se ha convencido de que no hay más como remedio infalible, que el empleo de una mezcla de salvado, de melaza y de ácido arsenioso. Por cada diez kilos de salvado amezado, 500 gramos de ácido. Esta mezcla es inofensiva para las bestias y para las aves. En cambio mata la langosta casi fulminantemente.

Todos los demás procedimientos resultaban caros y malos. El empleo del salvado tóxico ha dado resultados admirables, pues con cada diez kilogramos de mezcla se puede sembrar una gran extensión de terreno. Las langostas acuden al cebo del salvado y mueren a millones.

Ya lo saben los agricultores y el ministro de Fomento.

Lagolina; lanzallamas, los trochae de zinc, la cloropiquina y los demás sistemas empleados hasta ahora deben ser desechados. Con salvado amezado, y mezclado con ácido arsenioso, se extirpa radicalmente la langosta. Barato, inofensivo, rápido y eficaz.

J. DE A. NOTA.—Los colegas que reproduzcan estas líneas harán un gran bien a España.

### Por los soldados de Africa

Copia del acta de la reunión celebrada por los Auxiliares de la Ingeniería de la provincia de Cuenca.

Reunidos los Auxiliares de la Ingeniería de esta provincia, ayudantes de Montes, Obras públicas, agrónomos, sobrestantes, Geómetras y aparejadores, han acordado:

1.º Iniciar una suscripción que encabezan con un día de su haber, con el fin de que en el Hospital de Cuenca o locales que se destinen al efecto, sean atendidos con el mayor esmero cuantos heridos y enfermos procedan de la campaña de Marruecos y sean naturales de esta provincia o hayan tenido que cesar como funcionarios en la misma para incorporarse a filas, ya que de otras provincias no es lo probable que vengan por la dificultad de medios de comunicación.

2.º Designar una Comisión para que visite y ruegue muy respetuosamente al ilustrísimo señor obispo de esta Diócesis, señores gobernador civil, presidente de la Audiencia, Diputación provincial, alcalde de Cuenca y autoridades militares, para que se constituyan en Junta organizadora, directiva y administradora de esta suscripción y caso de aceptarlo y constituida, se invite por ella a las demás Corporaciones, Ayuntamientos...

tos y particulares de la provincia para su adhesión pecuniaria.

3.º Que se invite a las señoras de Cuenca para que auxiliadas de las Damas de la Cruz Roja y hermanas de la Caridad, contribuyan al mejor cuidado y asistencia de los heridos y enfermos.

Y 4.º Que el remanente de esta suscripción se destine íntegro a premiar a los hijos de esta provincia que por su heroicidad se hayan distinguido en la campaña.

Cuenca, 10 de agosto de 1921.— Pedro Millán, Aecio Fernández, Jesús Olmedilla, Antonio Mota, Luis Calahorra, Alejo Vera, Vicente Carrillo, Teodoro García, José Barriga, Luis Sansón, Jesús González, Isidro Baquero, Eduardo Carranza, Joaquín Martínez, Virgilio Fernández, Julián R. Campos, José Navarro, Nicolás Pradell, Bonifacio Dávila, José María López, José Luján.—Rubricados.—Es copia.—El delegado de la Asociación, José Luján.

retirado D. Pedro Lasso; la de familia será a las diez.

Nuestro querido compañero don José Luis Pando Baura, notable escritor, y sus bellas hermanas Asunción y Pilar, veranean en esta ciudad.

El pasado domingo, la banda provincial, bajo la dirección del estudioso subdirector D. Guillermo Iglesias, ejecutó un escogido programa, escuchando aquella ruidosos aplausos.

Veranea con su distinguida familia en susposiciones de El Cerro, (Barajas de Melo), el general de reserva D. Ventura Pon.

Se anuncia la celebración de subasta para contratar el transporte de la correspondencia pública entre la oficina de Cuenca y estación férrea de Utiel, sirviendo los pueblos intermedios y los de Almodóvar del Pinar a Galdón y Motilla, y de Campillo de Altobuey a Motilla del Palancar, en automóvil la principal y automóvil o carruaje de cuatro ruedas, bajo el tipo máximo de diez y ocho mil docientos cuarenta y nueve pesetas sesenta y cuatro céntimos anuales.

Por un olvido involuntario, que somos los primeros en lamentar, en la relación de las personalidades que concurren a la reunión celebrada el jueves último en la Diputación, no incluimos al culto director de la Prisión de esta ciudad D. Manuel Cidron, que también asistió al acto, atentamente invitado por el señor gobernador civil de la provincia.

Visajeros que han llegado al Hotel Iberia: De Madrid: D. Santiago Santa María, D. Enrique Fajardo Gómez, y D. Federico García Patón, don Balbino Noeda Illana, D. Fausto Bortin Alonso y D. Narciso Martínez Parada, de Quintanar; don Mauricio Alvarez Blan, de Madrid.

Han sido nombrados en la última sesión municipal, médicos titulares de la Casa de Socorro, don Aurelio Almagro y D. Pedro Moyá.

De Motilla del Palancar llegaron, el registrador D. Antonio Pastor y su señora.

Para la Serna marcharon, don Maximiliano Cañada, con su esposa y D. Rafael Blasco.

Nuestro estimado amigo el joven abogado D. José María Blanco y su distinguida familia, hijo político de D. Luis Santa María, veranea en esta ciudad.

Para Madrid marchó, el presidente de la Diputación provincial D. Juan del Olmo.

Con su distinguida consorte, llegó de Madrid el procurador don Lorenzo López Fontana.

Mañana miércoles, en la Parroquia del Salvador, se celebrarán las misas por el alma del coronel

### Taller de carretero y herrero

JOSÉ AMOR Soldadura autógena Fermin Caballero 15.—Cuenca.

### EL MÁS TERRIBLE ENEMIGO DE LOS NIÑOS ES EL VERANO. SOLO EL "GLAXO" LOS PRESERVA CONTRA LA DIARREA Y LOS DEMAS PELIGROS

Si no los criáis o ayudáis a criar con «GLAXO», temblad por los calores que tenemos encima. El «GLAXO» es infinitamente mejor que todos los demás productos. No tiene harinas, ni drogas, ni azúcar. Es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, maravilloso también para alimentar ancianos y enfermos, especialmente los del aparato digestivo.

Una lata sola basta para ver los milagros que hace el «GLAXO» ¿La salud y hasta la vida de un hijo no vale tan sencilla prueba?

Usese el biberón «GLAXO». Tiene gomas esterilizadas y todos los adelantos científicos. Importadores exclusivos en España, Gibraltar, Portugal y Marruecos: SEBASTIAN TAULER Y COMPANIA. MONTERA, 18, MADRID

De venta en Cuenca en el comercio de D. Manuel Caballer, y en la Droguería de D. Herminio García, Calle del Agua.

El pasado domingo, la banda provincial, bajo la dirección del estudioso subdirector D. Guillermo Iglesias, ejecutó un escogido programa, escuchando aquella ruidosos aplausos.

Veranea con su distinguida familia en susposiciones de El Cerro, (Barajas de Melo), el general de reserva D. Ventura Pon.

Se anuncia la celebración de subasta para contratar el transporte de la correspondencia pública entre la oficina de Cuenca y estación férrea de Utiel, sirviendo los pueblos intermedios y los de Almodóvar del Pinar a Galdón y Motilla, y de Campillo de Altobuey a Motilla del Palancar, en automóvil la principal y automóvil o carruaje de cuatro ruedas, bajo el tipo máximo de diez y ocho mil docientos cuarenta y nueve pesetas sesenta y cuatro céntimos anuales.

Por un olvido involuntario, que somos los primeros en lamentar, en la relación de las personalidades que concurren a la reunión celebrada el jueves último en la Diputación, no incluimos al culto director de la Prisión de esta ciudad D. Manuel Cidron, que también asistió al acto, atentamente invitado por el señor gobernador civil de la provincia.

Visajeros que han llegado al Hotel Iberia: De Madrid: D. Santiago Santa María, D. Enrique Fajardo Gómez, y D. Federico García Patón, don Balbino Noeda Illana, D. Fausto Bortin Alonso y D. Narciso Martínez Parada, de Quintanar; don Mauricio Alvarez Blan, de Madrid.

Han sido nombrados en la última sesión municipal, médicos titulares de la Casa de Socorro, don Aurelio Almagro y D. Pedro Moyá.

De Motilla del Palancar llegaron, el registrador D. Antonio Pastor y su señora.

Para la Serna marcharon, don Maximiliano Cañada, con su esposa y D. Rafael Blasco.

Nuestro estimado amigo el joven abogado D. José María Blanco y su distinguida familia, hijo político de D. Luis Santa María, veranea en esta ciudad.

Para Madrid marchó, el presidente de la Diputación provincial D. Juan del Olmo.

Con su distinguida consorte, llegó de Madrid el procurador don Lorenzo López Fontana.

Mañana miércoles, en la Parroquia del Salvador, se celebrarán las misas por el alma del coronel

retirado D. Pedro Lasso; la de familia será a las diez.

Nuestro querido compañero don José Luis Pando Baura, notable escritor, y sus bellas hermanas Asunción y Pilar, veranean en esta ciudad.

El pasado domingo, la banda provincial, bajo la dirección del estudioso subdirector D. Guillermo Iglesias, ejecutó un escogido programa, escuchando aquella ruidosos aplausos.

Veranea con su distinguida familia en susposiciones de El Cerro, (Barajas de Melo), el general de reserva D. Ventura Pon.

Se anuncia la celebración de subasta para contratar el transporte de la correspondencia pública entre la oficina de Cuenca y estación férrea de Utiel, sirviendo los pueblos intermedios y los de Almodóvar del Pinar a Galdón y Motilla, y de Campillo de Altobuey a Motilla del Palancar, en automóvil la principal y automóvil o carruaje de cuatro ruedas, bajo el tipo máximo de diez y ocho mil docientos cuarenta y nueve pesetas sesenta y cuatro céntimos anuales.

Por un olvido involuntario, que somos los primeros en lamentar, en la relación de las personalidades que concurren a la reunión celebrada el jueves último en la Diputación, no incluimos al culto director de la Prisión de esta ciudad D. Manuel Cidron, que también asistió al acto, atentamente invitado por el señor gobernador civil de la provincia.

Visajeros que han llegado al Hotel Iberia: De Madrid: D. Santiago Santa María, D. Enrique Fajardo Gómez, y D. Federico García Patón, don Balbino Noeda Illana, D. Fausto Bortin Alonso y D. Narciso Martínez Parada, de Quintanar; don Mauricio Alvarez Blan, de Madrid.

Han sido nombrados en la última sesión municipal, médicos titulares de la Casa de Socorro, don Aurelio Almagro y D. Pedro Moyá.

De Motilla del Palancar llegaron, el registrador D. Antonio Pastor y su señora.

Para la Serna marcharon, don Maximiliano Cañada, con su esposa y D. Rafael Blasco.

Nuestro estimado amigo el joven abogado D. José María Blanco y su distinguida familia, hijo político de D. Luis Santa María, veranea en esta ciudad.

Para Madrid marchó, el presidente de la Diputación provincial D. Juan del Olmo.

Con su distinguida consorte, llegó de Madrid el procurador don Lorenzo López Fontana.

Mañana miércoles, en la Parroquia del Salvador, se celebrarán las misas por el alma del coronel

retirado D. Pedro Lasso; la de familia será a las diez.

mon. Por la tarde saldrá la tradicional procesión, que recorrerá las calles de costumbre.

En la puerta de una iglesia: —Señora, me parece que se le ha caído a V. el portamonedas. —No, lo tengo aquí. —Entonces, deme V. unalimosnita por amor de Dios.

—Entre pedir y pagar no debes dudar. —Si tienes algún hallazgo, no lo anuncies en el diario. —Si tienes amigos, sacríficelos. —A un hombre rico, no repares si es feo o bonito. —De deuda adquirida en martes, no debes nunca acordarte. —No hay dinero tan bueno como el ajeno. —Buen dinero es el mío; pero es mejor el del vecino. —No avances pagarés de otro, y procure tenerlos propios. —Si pierdes en una carta, di que pusiste a la contraria. —Dime lo que debes y te diré quién eres.

¡Ay, de los padres obreros, cuyos hijos, caballeros, olvidaran el trabajo! Tendrán nietos pordioseros.

Todo este mundo mundano es sólo una mascarada, en que el corazón se pone la careta de la cara.

Blas, con ojos de malicia, un cartel mirando estaba que un libro nuevo anunciaba, titulado: «La justicia».

Leyólo, y no dijo amén; pero al ver *Se vende aquí*, torciendo el gesto habló así: y en otras partes también.

Pretendes hacer cenizas del amor que te profesas; pero las cenizas sirven para conservar el fuego.

Morirás tan a gusto si hubieses tú de matarme, como a gusto duerme un nene sobre el seno de su madre.

Mocita que a la ventana mirando estás las estrellas, dime la que más te gusta que voy a subir por ella.

Morirás tan a gusto si hubieses tú de matarme, como a gusto duerme un nene sobre el seno de su madre.

Mocita que a la ventana mirando estás las estrellas, dime la que más te gusta que voy a subir por ella.

Morirás tan a gusto si hubieses tú de matarme, como a gusto duerme un nene sobre el seno de su madre.

Mocita que a la ventana mirando estás las estrellas, dime la que más te gusta que voy a subir por ella.

Morirás tan a gusto si hubieses tú de matarme, como a gusto duerme un nene sobre el seno de su madre.

Mocita que a la ventana mirando estás las estrellas, dime la que más te gusta que voy a subir por ella.

Morirás tan a gusto si hubieses tú de matarme, como a gusto duerme un nene sobre el seno de su madre.

Mocita que a la ventana mirando estás las estrellas, dime la que más te gusta que voy a subir por ella.

Morirás tan a gusto si hubieses tú de matarme, como a gusto duerme un nene sobre el seno de su madre.

Mocita que a la ventana mirando estás las estrellas, dime la que más te gusta que voy a subir por ella.

Morirás tan a gusto si hubieses tú de matarme, como a gusto duerme un nene sobre el seno de su madre.

Mocita que a la ventana mirando estás las estrellas, dime la que más te gusta que voy a subir por ella.

Morirás tan a gusto si hubieses tú de matarme, como a gusto duerme un nene sobre el seno de su madre.

Mocita que a la ventana mirando estás las estrellas, dime la que más te gusta que voy a subir por ella.

Morirás tan a gusto si hubieses tú de matarme, como a gusto duerme un nene sobre el seno de su madre.

Mocita que a la ventana mirando estás las estrellas, dime la que más te gusta que voy a subir por ella.

Morirás tan a gusto si hubieses tú de matarme, como a gusto duerme un nene sobre el seno de su madre.

### Pedid en todas partes

# COÑAC 'LION DO'R'

Alfonso G.ª de Alcañiz.-Constantina D. Santiago Torralba-Fermin Caballero 15, 3.-Cuenca

SE VENDEN

CERDOS de raza Yorkshire y cruzados de Berkshire y Yorkshire con cerdas del país se venden para reproductores y cobar. «El Cerro», Barajas de Melo.

SE VENDEN

Las casas números 6, 8, y 10, de la calle del Peso, y el número 1 de la Travesía de San Juan, propiedad de la sociedad Obrera «La Fraternal»

Fábrica de Cemento

VARIEDAD EN COLORES Y DIBUJOS Cemento Portland «Beris» Francisco Cebrián COLON 33.—CUENCA

Basilio Lumbrosas

Médico-Dentista FELIPE III, 4 Y 6.—MADRID Horas de consulta: de diez a una y de tres a siete

Propietario HIGINIO LOPEZ Plaza de la Calle Nueva núm. 22.—CUENCA

SE NECESITAN

Para importante comercio de la capital, hacen falta dos chicos con buenas instrucciones. Informes en «El Día».

CASA DE HÚESPEDES

DE Doña Polonia Sánchez

Vinda del acreditado industrial de Plasencia (Cuenca) D. Victoriano Domínguez

CASA MUY HIGIÉNICA, DE MUCHA CONFIANZA Y ON ECONOMÍA. TRATO MUY ESMERADO Jesús del Valle, 4, 3.ª izquierda MADRID

Real Escuela bajo el Patronato de S. M. el rey D. Alfonso XIII

INGENIEROS ELECTRICISTAS

La carrera de Ingeniero Electricista y Mecánico, se cursa en seis semestres que empiezan en primero de octubre y en primero de abril. Para las prácticas de sus alumnos, la ESCUELA cuenta con talleres, gabinetes, laboratorios, construcción de material eléctrico e instalaciones de todas clases. Detalles: Director de la REAL ESCUELA, Sarriá.—Barcelona.

BANCO ZARAGOZANO CASA CENTRAL: ZARAGOZA

Capital 3.000.000 de pesetas.—Fondo de reserva 385.000

SUCURSALES

Ateca, Cuenca, Haro, Sádaba y Santo Domingo de la Calzada

Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y de general toda clase de operaciones de Banco.

INTERESES QUE ABONAEN CUENTAS CORRIENTES

A la vista.	2 por ciento
tres meses.	2 y 1/2 por ciento
seis meses.	3 por ciento
un año.	4 por ciento

Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y media por ciento.—DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALINA, 58.

Agencia exclusiva de gran porvenir

Necesitamos en diversas provincias agentes exclusivos para la venta de aparatos de alta calidad y de precio, ya introducidos con éxito en el mercado español. Es negocio de verdadero porvenir para personas que estén dispuestas a invertir algún capital en el mismo, a dedicarle un trabajo intensivo, viajando por su cuenta los territorios que se les asignen, y que unan a una personalidad agradable un buen trato de gentes y un gran entusiasmo en aquello que emprendan. Sólo consideraremos ofertas de esta clase de personas. Es conveniente, aunque no indispensable, poseer automóvil o motocicleta. Daremos y pediremos referencias a satisfacción. Diríjase las ofertas a M. M. 606, Rambla de Estudios, 6, anuncios, Barcelona.



EN DROGUERIAS Y COMESTIBLES Compañía de Productos Alimenticios, S. A. SAN SEBASTIÁN

F. BIETO

Taller de escultura en mármol y demás piedras. Restauración de Iglesias y fachadas en escayola.—Especialidad en trabajos artísticos para cementerios. Estatuas, Panteones, Sarcófagos y Lápidas. Calderón de la Barca, 12 y 14

SAL FACI



DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS.—DEPÓSITO EN CUENCA: M. M. 606, RAMBLA DE ESTUDIOS, 6

Vicente Bertolín

CALLE DE LA LIBERTAD ALBACETE

Abonos M. N. O.

Acido fosfórico (soluble al agua y citrato).	13 %
Oxido de manganeso.	2,50 %
Equivalente a Sulfato de manganeso.	6

Abonos para toda clase de cultivos, fabricados racionalmente según la naturaleza de los terrenos

DEPÓSITOS

Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

MARCA REGISTRADA

M. N. O.

Incluidos en el R. D. de 2 de Diciembre de 1910 por R. O. de 8 de Febrero de 1916.

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE LOS CHOCOLATES Y DUES MATIAS LOPEZ

SON LOS MEJORES DEL MUNDO Pedidos en todos los ultramarinos y confiterías

Gran Taller de Marmolista

Jesús Martínez e Hijos

Sarcófagos, Panteones, Pilas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc.—Especialidad en trabajos de cementerios. Mateo Miguel Ayllón, 1 y General Santa Coloma, 1.—CUENCA



¡¡¡OIGA!!! ¡Ha probado Ud. los Refrescos fabricados con los Jarabes de «LA MANCHEGA»? SON LOS MEJORES! Yo le recomiendo exija siempre esta marca. De venta en todos los buenos establecimientos.

ANSELMO OLIVA SANCHO GRAN FÁBRICA DE JARABES REFRESCANTES Quintanar de la Orden (Toledo)

Se desean buenos y activos Representantes.

«PANIFICADORA CONQUENSE» FÁBRICA DE HARINAS POR CILINDROS Y DE PAN FÉLIX SAIZ

AUTO-TRANSPORTES CONQUENSE

Se admiten transportes de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limitrofe; dentro de carreteras.

FELIX SAIZ

VENTA DE CAMIONES «OPEL» Representación para la provincia de Cuenca

FELIX SAIZ

Hidráulica Conquense

Mosáico.-Cementos Portland.-Pavimentaciones

Una racional dirección artística; el empleo de los mejores materiales conocidos; la competencia técnica del personal de talleres y los modernos procedimientos que se emplean en la fabricación, hace que cada uno de los diferentes productos de esta casa, constituya una especialidad en gusto y perfección; aunándose así, lo práctico, por su durabilidad y buen resultado, con lo agradable, por su vistoso efecto. He aquí el secreto de nuestro éxito.

Toda la correspondencia al Administrador de HIDRÁULICA CONQUENSE.—CUENCA.

Luis Santa María

Fábrica de Aserrar y Almacén de toda clase de madera

Fabricación de medidas especiales

Pida nuestras tarifas de precios CUENCA

«LA AMISTAD»

Fábrica de Aserrar y Almacén de Maderas

de Luis Cavanna

Sucesor de Felipe Murcia

Maderas del país para construcción, de medidas corrientes y especiales.—Cajas-envases y carpintería.

Pídanse catálogos de precios.—Esta casa cuenta con auto-camiones para el mejor servicio de sus clientes.

La fábrica y almacén están emplazados en Cuenca, junto a la estación del ferrocarril, a donde deben dirigirse los pedidos, o a D. Pedro Muñoz, General Lasso, 26, Cuenca, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Folleto de «El Día» de la Biblioteca Patria (con autorización)

El vagón de Téspis POR Mauricio López Roberts

sonido, apagado contra la alfombra del suelo. Don Antolin iba y venia frente al ara, recitando las preces y en la luz que aumentaba, los roscones, las tallas de los muros fulgían sobre las telas multicolores, sobre la verdura espesa y sombría de los tiestos. Cuando acabó la misa, don Braulio se fué a la sacristía. Allí estaba el padre Sobrantes, despojándose de las sagradas vestiduras. Conforme iba dejando, volvía la puerilidad a reinar en sus ojos, en sus gestos parcos y medanos. En un rincón, sobre una palomilla, unos aureos botes parecían esperar el instante de entrar en funciones. Don Braulio y don Antolin hablaron mientras el cura iba trasgagando lentamente con la ayuda de unos bizcochos, el pocillo de chocolate con que las monjas de Santa Gertrudis le obsequiaban después de la misa. La sacristía estaba en calma, en silencio gratísimo. Sólo el gotear del aguamanil mal cerrado...

do turbaba aquel reposo dejando huir con lento compás el agua en errada en su urna de mármol. Por una ventana abierta que daba a un jardín vecino, penetraba un rayo de sol y el penetrante melancólico, aroma de las hojas caídas llenaba el ámbito, parecía prestarle mayor recogimiento, aumentar más la sensación de paz, de conformidad que reinaba en la sacristía. —Hoy hará bueno—dijo don Antolin, hundiendo un bizcocho en el espeso líquido,—el sol tiene bastante fuerza y espantará la niebla. A la tarde estará hermoso. —Si, seguramente—aseveró el romántico con alguna distracción, pues desde que acabó la misa había vuelto a caer en sus desesperadas melancolías. —Y esta mañana temprano hacia un fresquito que ya, ya, siguió el padre—en casa estuvimos con todas las puertas de par en par y le aseguro que picaba el gris, vaya si picaba. —¡Ah!—observó Morales, con el calmoso acento de quien oye algo insignificante,—¿con qué anduvieron ustedes de limpieza? —Cá, no señor,—dijo el cura,—es que llegaron huéspedes,—y acercando su rostro al de don Braulio, por cima del pocillo donde estuvo el chocolate, habló con gran fuego:—Tenemos en casa a los cómicos, a la familia Torrientes. ¡Oh, unas personas tan amables, tan bien educadas, tan... El romántico sintió que las fuerzas del destino le habían llevado a aquella sacristía. Solo el hado, el hado ciego que a juicio del pobre enfermo gobierna las existencias de los seres escogidos, le pudo empujar hasta allí. Buscaba una ocasión de conocer las cómicas, andaba errante sin saber dónde encontrarlas y de pronto, en el lugar más impensado, de la manera más fácil y hacedera, ¡zas! tropezaba con don Antolin, quien seguramente se prestaría a ello. Morales sintió que llegaba el momento crítico de su vida. Pero, semejante a sus modelos que nunca dejaban traslucir sus propósitos, fingió desinterés, habló en tono indiferente. —Los cómicos están en casa de doña Raimunda—dijo, mientras en el pecho saltaba enloquecido el corazón:—vaya, vaya. ¡Y son muchos! — Toda una familia. La madre, el padre, un hijo, tres se-

ñoritas. Pero se ve enseguida que son personas decentes—explicó don Antolin, para deshacer de este modo cualquier infundada sospecha:—Con quien más he hablado es con doña Emilia, con la mamá, ¿sabe usted? Y se la conoce el señorío a sesenta leguas. Don Pascual, el padre, es un caballero en toda la extensión de la palabra. Los pobres habían andado en peregrinación por la villa entera sin que nadie les quisiera alojar. Si no es por doña Raimunda se quedan en la calle. Y todo por su oficio, como si en el no se pudiese ser bueno y acepto a Dios. Crea usted que yo no soy sospechoso, pero cuando veo estas salvajadas me indigno y doy en cierto modo razón a los anarquistas.—Y alzó sus manos hacia el techo como tomándole por testigo de su indignación. —Vaya, vaya—repitió Morales,—es curioso, curioso de veras, todo cuanto usted me cuenta. La verdad es que esa gente debe pasar a lo mejor cada rato... ¡Y las señoritas de Torrientes qué tal son, guapas, pizpiretas, elegantes? —Phá, no le puedo decir a usted gran cosa. Yo no entiendo—confesó ingenuamente,—yo no sé de eso... Además, sólo las vi pasar por el comedor, por la rendija de mi puerta, y claro, no pude apreciar. Pero no me parecieron feas. Son altas, delgadas, estaban pálidas... En fin, si usted quiere conocerlas, yo le presentaré. Algo que intentaba ser una sonrisa diabólica plegó los labios del romántico. La ocasión esperada se ponía al alcance de su mano. Con gran regocijo interior, respondió:—A mi me es igual conocerlas o no... ¡Figúrese usted... Pero ya que usted lo desea las saludaré esta tarde. Usted anúnciele mi visita. Tal vez pueda servirle de algo. A mí, al fin y a la postre, se me alcanza un poco de literatura, conozco los gustos del vecindario, podré decirles cuáles son las obras más apropiadas. En fin haré cuanto esté de mi parte para ayudarlas. —Se le agradecerán a usted mucho y yo también,—dijo el padre Sobrantes, requiriendo el mantón y la teja,—ahora mismo voy a decirles todo esto. Acompañeme usted. Salieron juntas, pasaron por las calles donde iban y venían devotas cubiertas de velos, sirvientes arrebujadas en mantos, algún que otro perezoso vendedor que pasaba pregonan-

